

EDITORIAL

C'est la rentrée !

Après une année de lancement extrêmement riche à tous points de vue (multiples contacts, grosse charge de travail, nombreuses activités) et une notoriété qui commence à se faire jour parmi certaines de nos différentes cibles de façon dispersée mais réelle, nous avons fait le point lors de notre AG du 14 juin et dans le rapport annuel que chacun de vous a en sa possession.

Par rapport au programme établi sur 5 ans et au bilan de cette première année, notre objectif central 2008-2009 est de renforcer notre équipe par un recrutement ciblé de bénévoles pour toutes les tâches de fonctionnement et en priorité pour la recherche de fonds et la recherche de salles.

D'autre part, renforcer et développer les membres actifs au sein même de l'association est le fondement d'une base solide pour construire et développer ensemble une activité pérenne.

L'encadrement des étudiants est ainsi une des plaques tournantes de nos actions car ce sont eux qui seront à la fois les acteurs et les ressources de demain pour valoriser, défendre et soutenir la recherche archéologique.

Ce n'est en effet que par une gestion efficace et adaptée et par l'émulation et le foisonnement du jeune vivier de la recherche que nous pourrons satisfaire nos adhérents qu'ils soient curieux, amateurs, étudiants ou professionnels, et pérenniser la "mission" d'ArkéoTopia.

Adhérents et bénévoles, nous vous souhaitons bonne lecture de votre newsletter ArkéoLog en vous rappelant que vous pouvez vous-même l'alimenter en nous faisant parvenir vos remarques, articles, informations à communication@arkeotopia.org.

SOMMAIRE

LA VIE DE L'ASSOCIATION

Les actualités

1. ArkéOdyssées

Mai : Les Sources du Nord "Remontons à la Source" – sortie commanditée

Juin : Dourdan "Entre clocher et donjon" – sortie annulée

2. Eté solidaire

Juillet : "Mon copain l'archéologue – gros succès

3. Nuit Européenne des Chercheurs

Septembre : "L'Archéologie fait son cinéma" – controverse

4. Espace dédié à la mise en ligne des vidéos propres à l'association sur YouTube et Daily Motion

Les préparations de projets

1. ArkéoTopia travaille pendant les vacances

Juin : Irlande, repérage pour une ArkéOdyssée 2009

Août : Arcachon, projet pour un "Festival de l'archéologie" 2009/2010

2. Le Forum des Associations du 7^{ème}

Septembre : vitrine annuelle

3. Les Journées du Patrimoine

Septembre : soutien de l'Asnep aux Sources du Nord

L'ACTUALITE ARCHEOLOGIQUE

- Jean-Paul Jacob, nouveau président de l'INRAP
- Frédéric Mitterrand, nouveau directeur de la Villa Médicis à Rome
- Mongolie : découvertes majeures d'une mission monégasque

LES BONS PLANS DU MOIS

Expositions

- "Abyssinie, des racines et des rêves" à l'Espace Reine de Saba à Paris
- "Les Gaulois à Avicenne" à l'Hôpital Avicenne de Bobigny 93

LES LIENS QUI FONT DU BIEN

Une chaîne de télévision à découvrir

NOUVEAUTE

ARKEOFLASH – L'INFO QUI NE PEUT ATTENDRE

Création d'un flash info envoyé par mail pour des dates urgentes à ne pas manquer.

LA VIE DE L'ASSOCIATION

LES ACTUALITES

ARKEODYSSÉE : LES SOURCES DU NORD "REMONTONS A LA SOURCE" – MAI

Dix sept membres de La Fraternelle des Alpains de Provence ont arpenté le macadam de Paris, du métro Télégraphe à la passerelle de Ménilmontant, dans le 19^{ème}, à la découverte des regards et aqueducs, vestiges de l'approvisionnement historique en eau de la ville de Paris. C'est Gérard Laugier, responsable des sorties et randos ABM (Aventure du Bout du Monde www.abm.fr) qui nous a commandé cette sortie pour ce groupe, en prélude à d'autres qui seront faites directement pour ABM. Jean-Luc Largier, responsable ASNEP (Association Sources du Nord, Etude et Préservation) a conduit le groupe au long d'histoires et de l'Histoire, tandis que Jean-Olivier, notre président, ouvrait le dialogue avec lui pour une mise en perspective archéologique des informations.

→ *Le communiqué est en ligne sur votre site à la page*

http://www.arkéotopia.org/site/article.php?id_article=41

Le questionnaire de satisfaction est très encourageant : sur 17 personnes présentes, 12 ont répondu, 5 connaissaient déjà le sujet mais malgré tout, les 12 ont trouvé les présentations intéressantes et les réponses apportées satisfaisantes, 7 ayant particulièrement apprécié l'interactivité des animateurs.

ARKEODYSSÉE : DOURDAN "ENTRE CLOCHER ET DONJON" - JUIN

Tous les projets n'ont pas le même succès ! Cette sortie a été annulée faute d'inscrits en nombre suffisant pour amortir les frais. Pourquoi seulement 5 inscrits ? Eloignement de Paris, période très chargée en sollicitations multiples ? Probablement les deux. Heureusement, le franc succès des Sources du Nord, avec de nouvelles sorties en vue et en commande, conforte le bien-fondé de cette forme particulière de redécouverte du patrimoine.

ETE SOLIDAIRE : "MON COPAIN L'ARCHEOLOGUE" - JUILLET

Dans le cadre de cet événement à l'échelle de la France, le 7^{ème} arrondissement présentait du 21 juin au 31 juillet une cinquantaine de manifestations dans différents quartiers et établissements. A la Maison des Associations, ArkéoTopia a invité le public à échanger librement lors d'un ArkéoCafé animé par Jean-Olivier, sur ce qu'est un archéologue, ce qu'il fait, à quoi il sert. Il a illustré ses propos en faisant une simple et percutante démonstration d'objets archéologiques d'aujourd'hui : le pot de glace Mac Fleury de Mac Donald et le gobelet de Coca de Quick, au grand étonnement des spectateurs qui découvraient leur quotidien avec un autre regard.

Mettant ensuite l'Ethiopie à l'honneur, il a emmené les participants en voyage avec deux associations qu'ArkéoTopia avait invité à partager et animer conjointement le programme de la soirée. Tesfa, association humanitaire oeuvrant dans ce pays (www.tesfa-france.org), a apporté sa vision et fait naître des émotions à travers un film commenté par le Dr André Orluc. La présentation du costume traditionnel porté par Mme Assefa, éthiopienne, et sa jeune collègue, a donné l'occasion à Jean-Olivier de faire une nouvelle étude archéologique improvisée sur l'écharpe des dames, la "nadala", accessoire aux multiples fonctions. José-Marie Bel, ethnologue et explorateur, responsable de l'Espace Reine de Saba (<http://www.espacereinedesaba.org>) est ensuite intervenu plus précisément sur l'histoire de ce pays et sa situation aujourd'hui.

Puis l'assemblée a retourné ses chaises pour former un cercle autour des femmes préparant la cérémonie du café. Dégustation, rires, parfums, le temps ne comptait plus et il fallut abrégé les palabres pour cause de fermeture du lieu.

Ce beau moment réussi montre à nouveau à quel point le public manque d'informations sur le fondement même de l'archéologie et justifie la démarche d'ArkéoTopia. L'association de plusieurs organismes pour des actions mixtes a également mis en valeur l'intérêt de cette façon de communiquer.

→ Vous trouverez prochainement en ligne des clips vidéo de cette animation.

→ Le communiqué est disponible à la page http://www.arkeotopia.org/site/article.php3?id_article=35

L'événement a été également filmé par le réalisateur Jean-Claude Desruelles qui présentera son montage Eté Solidaire "Coup de Cœur" à la Salle Adyar du 7^{ème} en Octobre.

NUIT EUROPEENNE DES CHERCHEURS : "L'ARCHEOLOGIE FAIT SON CINEMA" – SEPTEMBRE

Pour de nombreuses raisons, nous nous sommes retirés de cette manifestation prévue pour le 26 Septembre. Sans entrer dans les détails, il ne nous était pas possible au niveau éthique, d'accepter les conditions budgétaires et de travail, anormales, non-conformes aux engagements et peu respectueuses des projets, imposées par la coordinatrice Ile-de-France.

Bien que cet événement nous ait permis d'avoir une première vitrine l'an passé au moment du démarrage de l'association, il est probable que nous ne chercherons pas à le renouveler s'il reste en l'état dans les prochaines éditions.

Les dossiers montés pour l'occasion étant toutefois de beaux projets, d'autres débouchés sont recherchés pour les produire. "L'archéologie fait son cinéma" reste donc une option pour l'avenir.

→ Un extrait vidéo de 20' de la prestation ArkéoTopia "Archéologue, du mythe à la réalité", pour la Nuit Européenne des Chercheurs 2007 est en ligne sur YouTube

http://fr.youtube.com/results?search_query=archeologue+mythe+realite&search_type=&aq=f

et Daily Motion <http://www.dailymotion.com/relevance/search/archeologue%2Bmythe%2Brealite>

→ Un CD de l'enregistrement complet de la soirée 2007 est disponible sur demande auprès de la Communication communication@arkeotopia.org.

ESPACE DE MISE EN LIGNE DES VIDEOS ARKEOTOPIA

Il a été créé sur la toile un espace dédié à la mise en ligne des vidéos propres à l'association. Ainsi, comme avec l'exemple ci-dessus, vous trouverez régulièrement sur YouTube et Daily Motion des moments vivants des activités et animations de votre association.

LA VIE DE L'ASSOCIATION

LES PROJETS

UNE ARKEODYSSÉE EN IRLANDE – 2009

Mettant à profit les quelques jours de vacances qu'il s'est accordé la 2^{ème} semaine de Juin, le Bureau a fait du repérage en Irlande pour une ArkéOdysée de fin d'année 2008-2009..

Entre un circuit de 8 jours dans le nord et l'ouest du pays ou un grand week-end de 3 jours à Dublin, le cœur balance tant il y a de choses à voir et à faire. Les choix seront difficiles mais étudiés en fonction du calendrier et de l'objectif recherché. Pour l'instant, le dossier se remplit et le projet se prépare.

A suivre....

UN FESTIVAL DE L'ARCHEOLOGIE A ARCACHON – 2009/2010

Un premier contact a été pris en Août avec la Commission Culture de la ville pour un projet "à tiroirs", à réaliser sur le Bassin et à portée régionale. Il regrouperait l'ensemble de nos activités types et pourrait utiliser les montages programmés et non réalisés pour la Nuit Européenne des Chercheurs.

Devant s'inscrire dans une programmation prévue longtemps à l'avance ou être monté de toute pièce dans une programmation spécifique, ce projet est basé sur du long terme.

A suivre...

FORUM DES ASSOCIATIONS DU 7^{ème} – 10 SEPTEMBRE

Le Forum des Associations Parisiennes étant dévolu cette année aux seules associations et entreprises oeuvrant au soutien d'autres associations, le Forum du 7^{ème} à la Maison de la Chimie sera notre seule vitrine de ce genre cette année.

Si le public et les contacts en seront par là même fortement réduits, ils seront néanmoins beaucoup plus ciblés, permettant d'engager un vrai relationnel avec les élus de l'arrondissement et les besoins de ses habitants.

LES JOURNEES DU PATRIMOINE – 21 ET 22 SEPTEMBRE

Dans le cadre de son action de défense et de promotion de la recherche archéologique, ArkéoTopia souhaite soutenir des associations ou des organismes oeuvrant pour le patrimoine.

Du fait de son chaleureux accueil et de notre collaboration en cours, l'ASNEP (Association Sources du Nord, Etude et Préservation) est l'association retenue pour cette année. Nous nous mettrons à leur disposition pour 1 ou 2 journées de présence lors de leur animation et en fonction de leurs besoins.

L'ACTUALITE ARCHEOLOGIQUE

INRAP

Nomination par décret du Président de la République paru au JO du 4 Juillet 2008, de Jean-Paul Jacob à la présidence de l'INRAP. Il succède à Jean-Paul Demoule professeur à l'Université de Paris I et président de 2002 à 2008 (source newsletter Inrap n°30 - Juillet 2008).

VILLA MEDICIS

Frédéric Mitterrand est nommé Directeur de l'Académie de France à Rome (Villa Médicis) par décret du Président de la République en date du 5 Juillet 2008. Il a pris ses fonctions le 1^{er} Septembre.

MONGOLIE

Une mission monégasque travaillant depuis trois ans dans la province de l'Arkhangai a mis au jour 11 nouvelles stèles ornées de cervidés portant à 26 le nombre total de ces monuments dans une région comportant également une vaste zone montagneuse parsemée d'une centaine de pétroglyphes et une vingtaine d'autres monuments ornés.

Cette découverte confère à Tsatslin Ereg le rang de site majeur de la protohistoire mongole (début du 1^{er} millénaire avant notre ère).

http://www.monaco.maprincipaute.com/Actualit%C3%A9/re/actudet/actu_-695672-----actu.html

Le Prince Albert II a signé en Août une convention culturelle renforçant la coopération établie entre les deux pays, sous l'égide de l'Unesco.

LES BONS PLANS DU MOIS

EXPOSITION "ABYSSINIE, DES RACINES ET DES REVES, PARCOURS D'UN EXPLORATEUR"

José-Marie Bel (intervenant à l'ArkéoCafé de l'Eté Solidaire de Juillet) propose dans l'Espace Reine de Saba, une exposition rassemblant un grand nombre d'objets et de photos de ses explorations.

Une petite boutique associée vous permet d'acheter livres spécialisés, encens, etc. Et s'il est là, vous pourrez échanger avec cet intarissable amoureux de l'Ethiopie.

Espace Reine de Saba, 30 rue Pradier, 75019 Paris. 01 43 57 93 92 <http://www.espacereinedesaba.org>

→ Tous les jours de 14h30 à 18h30 sauf le lundi jusqu'au 5 Novembre.

EXPOSITION "LES GAULOIS A AVICENNE" – BOBIGNY 93

Le lancement est prévu en octobre pour cette exposition dont nous vous reparlerons.

LES LIENS QUI FONT DU BIEN

Sur le Canal 21 de la TNT ou sur le réseau Numéricable, découvrez la chaîne de télévision CINAPS, "la chaîne de la culture et de la connaissance en Ile-de-France".

Son site et le thème Sciences à l'adresse <http://www.cinapstv.fr/sciences.php>

Vous pouvez notamment naviguer dans les rubriques

- archéonautes
- effervesciences

mais aussi aller sur le thème Culture <http://www.cinapstv.fr/culture.php>

dans la rubrique

- profession chercheur
-

NOUVEAUTE

ARKEOFLASH – L'INFO QUI NE PEUT ATTENDRE

Chaque fois qu'une information dont vous pourriez bénéficier ne peut attendre la parution de l'ArkéoLog du mois suivant, vous recevrez un ArkéoFlash dans votre boîte mail.

Nous vous y proposerons :

- des rendez-vous événementiels, soit en notre compagnie, soit seuls (expositions, salons, etc...)
- de nous accompagner dans le travail pour un soutien ou simplement pour votre intérêt personnel (rencontres, formations...)

Dans certains cas, vous pourrez également bénéficier de contacts avec les enseignants chercheurs lors de rendez-vous comme par exemple avec la Direction de la Communication ou la Direction de l'UFR d'archéologie, histoire et histoire de l'art de Paris IV Sorbonne.

A bientôt

Chris Esnault

ArkéoTopia

Trésorière

Chargée de communication

06.22.03.32.33

communication@arkeotopia.org

www.arkeotopia.org